

SALUD Y FRATERNIDAD,

PERIODICO REPUBLICANO FEDERAL.

Se publica este periódico los Martes, Jueves y Sábados.
A los ciudadanos suscritores se insertarán gratis los anuncios, no excediendo de diez líneas.
La correspondencia se dirigirá á la Redacción.

Se suscribe en el casino de La Libertad, en la imprenta de La Concordia, San Andrés 29.

La suscripción en Teruel cuesta cuatro reales al mes; fuera de Teruel, catorce reales por trimestre, debiendo anticiparse el pago.

SECCION POLITICA.

—¿Y la enferma, amigo Tarratuta?

—Ay, Minchotes, la enferma va perdiendo, está muy malita... y lo que estará.

Yo le digo y repito continuamente, que varíe de médicos; porque bien podía haber escarmentado de los empiricos encargados de la cura.

Pero ella está cansada de tanto curandero y tanto jarope; y dice: ¿para qué mudar? todos son á cual peores.

—Pero hombre, eso es una tontería; eso es querer morir por consunción. Cuando los médicos son malos se mudan; pero ella siempre con ellos, hasta que al fin ella misma con sus verdaderos hijos y sus nietos, que es lo que mas sentiría por la parte que me toca, quedemos todos... enterrados.

—Verdad es; pero ya sabes que ella ha mudado algunas veces y nunca ha mejorado; por el contrario, va en aumento el mal.

—Eso es porque no se corta por lo sano, ¡como ha de adelantar en la cura, si los médicos de hoy son idénticos á los de ayer! Todos estra—vagantes, sistemáticos, empíricos, se parecen al doctor Langredo: han adoptado por universal remedio las lavativas y los glutinantes depurativos y absorbentes.

—Pues hay necesidad, absoluta necesidad de variar de curanderos y de sistema.—Que la enferma abra los ojos, si de veras desea su salud, y mande á escaparrar á los médicos de cabe-

cera, que ni siquiera valen para curar pollinos.

Que tenga presentes los adelantos de la ciencia, y arroje de su lado á los farsantes y charlatanes, que sin duda alguna la harán morir víctima de *rancias y añejas preocupaciones*.

Ella debe acordarse que los médicos charlatanes y farsantes que la asisten son capaces de matar al elefante del retiro, *cobrándose por las recetas* todo lo que importa el presupuesto de una nación *descobrada*.

—Hombre, estoy *comorido* y se lo haré presente á la enferma. Barrunto que ella va creyendo lo mismo que nosotros; y tengo presentimientos de que, á pesar de su extrema debilidad, hará un esfuerzo supremo y quitará de su lado á sus *matadores*.

Pero tiene sus recelos, porque así se lo dan á entender los interesados en prolongar la cura, que si se entrega en manos de médicos atolondrados, que no se paran en barras á trueque de sacar avante á la paciente, la pondrán como á un Sr. Lázaro.

—Eso no debe arredrarla: nosotros, francamente, no deseamos ni queremos verla penar; pero será peor que se muera en los brazos, *por andar en contemplaciones* y con paños calientes... y entonces lloraremos todos cuando no haya remedio.

—Entro y se lo digo: está resuelta.

—Aconsejale que tenga firmeza; que siga nuestros consejos, aunque la critiquen deudos é interesados. Que no tengamos lo de otras veces. Que no

haga caso de los mediquillos ramplo-nes *nuevos* que, unidos á los anteriores, van á celebrar consultas, porque todos, con muy ligeras excepciones, son farsantes, camaleones, embusteros y se cobrarán un ojo de la cara por cada receta.

Y por último, adviértele que la mejor receta para curarse es la siguiente:

—¿Qué tal los nuevos?

—id. per id., id.

—¿De verás?

—Formal á cual negro.

—Cosa mas rara.

—De Satanás.

—¿Que fatalidad! ¿Y la enferma mejora?

—Pues no!... aunque está muy mal.

—Y qué?

—Con los médicos farsantes al tras.

—Y despues, ¿quién cura?

—Otros al canto.

—Ola, ola!

—Ya, ya... vereis cómo...

—Cuidadito... que hay venenos... y.

—Va! tambien hay antidotos.

—Por supuesto...

—Y el plan curativo?

—Bueno: cura radical... federativa.

El tonto de Peracense.

LOS RADICALES.

Hé aquí cómo los describe en una de sus bien escritas correspondencias

nuestro amigo D. José Fernández González.

«Pesarosos y como avergonzados, dicen, andan ahora los principales de este partido-el radical-al ver que han dejado naufragar «vergonzosamente» al señor Rivero y á los demócratas más caracterizados é influyentes; pero este pesar, por grande que en público parezca, no quita que hagan «en secreto» toda clase de «equilibrios y escarceos» para estar bien con los unos y con los otros, con la libertad y con el poder, con la coalicion y con palacio. Nada hay en realidad más «digno de compasion» que la actitud de los radicales en estos momentos. No se atreven á «romper» con la coalicion, y no quieren «marchar» con ella; no se atreven á proclamar el «retraimiento», y no quieren ser una fraccion de la «minoría» en la Cámara; no se atreven á romper de una vez con la «dinastía», y no dejan de revolverse en todos los momentos «contra ella»; no se atreven, en fin, á ser «audaces», y son «pusilánimes y cobardes.»

«Ahora se ve que el desaire hecho al Sr. Rivero no presentándole por uno de los distritos de Madrid, obedecía á un propósito hijo de la emulacion y á un plan madurado; ahora se ve por qué el elemento genuinamente democrático ha caido vencido en todas partes, y el Sr. Echegaray ha sido derrotado en Quintanar de la Orden, y el Sr. Ramos Calderon, en la provincia de Sevilla, por que nadie se ha acordado, con una ingratitude sin ejemplo, de los Sres. Gabriel Rodriguez, Figuerola, Merelo, Perez Lasala, Gonzalez Olivares, Carrascon y de otros muchos antiguos demócratas que ya han sido diputados; ahora, por último, se vé por qué el señor Ruiz Zorrilla recomendó «secretamente» una candidatura «progresista» á Puerto-Rico, con lo cual ha impedido el triunfo de la verdadera candidatura radical.»

«Afortunadamente, continúa, el país ha deshecho, con su sufragio, esta pequeña intriga. En vano los radicales, «cobardes ó arrepentidos», tratan de «desasirse», ahora, y «deslizarse» por las mallas de la coalicion. Trabajo en vano. La coalicion es un duelo á muerte que tiene necesariamente que realizarse, y duelo tanto más formidable, cuanto que nadie prevé el que ha de recoger el fruto de la victoria. Harán esfuerzos los radicales para «librarse» y «escapar» á esta dolorosa exigencia; pero también cuentan que el pájaro los hace para huir del centro de atraccion, de su verdugo, y cae por último, ciego y sin fuerzas, en la boca de la serpiente boa.»

La diputacion provincial de Zaragoza ha llevado á cabo un grande acto de dignidad y energía.

La diputacion de Zaragoza ha protestado solemnemente contra la ilegalidad del Sr. Sagasta al aplazar las sesiones del actual período semestral,

y ha acordado elevar una exposicion á las Córtes, pidiendo se exija la responsabilidad al mismo Sr. Sagasta.

Ya sabemos que nada se conseguirá en cuanto á esto último; ya sabemos que la exposicion pasará á alguna comision y allí quedará enterrada. Pero no es por eso menos laudable la conducta de la diputacion de Zaragoza. Desearíamos que su ejemplo fuera imitado por las demás provincias.

De *El Radical*, periódico de Cartagena:

Parece que se va á crear una plaza de inspector de bienes procedentes de embargos en Cuba.

Hé aquí una nueva fuente de pingües riquezas que se abre para saciar el codicioso deseo de algunos calamares.

«A la nota del Sr. De Blas, fechada el 9 de febrero invitando á las potencias á ponerse de acuerdo para combatir á la Internacional, contestó lord Granville el 8 de marzo contestando que si la Internacional no violaba las leyes inglesas, el gobierno de la Gran Bretaña no podía oponerse á la existencia de dicha sociedad.

Esta noticia dada en telegrama, rechazado en Londres el 15 de los corrientes, nos demuestra la consideracion que en el Extranjero merece nuestro ministro de Estado Sr. Blas.

Falta hacía á nuestro desatentado gobierno esa leccion de respeto á la ley y al derecho de los ciudadanos, dada por el ministro de una nacion donde sin alardes de constitucion democrática y de derechos individuales, se respeta el de la sociedad Internacional, á cuya existencia, dice el ministro Inglés, no puede oponerse aquel gobierno mientras la asociacion no viole las leyes inglesas.

Allí el orden público está asegurado, porque no sufre los ataques del gobierno que es en esta tierra de España el primer perturbador, el único autor de motines y asonadas, debidas siempre á su falta de respeto al derecho del ciudadano y á la ley que los ampara.

No es de esperar que nuestro ministro de Estado desista de su empeño, ni que aproveche la leccion del ministro inglés. Raro contraste el que ofrece un lord, enseñando democracia á un plebeyo endiosado por la revolucion.

Si el Sr. Blas tuviera conciencia política le avergonzaria la severa leccion que acaba de recibir.»

El juez de Vergara cita al litógrafo y dos sócios de la fabrica de fósforos de Oñate, contra quienes sigue causa por grabados ofensivos á la dignidad del monarca, y se ha dictado auto de prision.

¡Viva la libertad!

-La siguiente fotografia, de mano maestra, hecha por un diario, cómplice en la *setembrina*.

«¿Quién aplaude á la situacion? Los que comen, los que han comido y los que esperan comer de las utilidades que ella les reporta.

Nadie más. Los partidos la desprecian, que es más que odiarla y aborrecerla.

Las clases aristocráticas se desdennan de mirarla, cuando personificada en algun villano blasonado o en alguna espada veleidosa, pasa por su lado.

La clase media, que no halla paz ni movimiento con esta gente, se sangraria por derribarla.

El pueblo, si tuviera mirada mortal, habria ya limpiado la atmósfera social de esa peste asoladora.

Sin embargo, la situacion quiere sostenerse; para ello procesa, secuestra y embarga á los hombres honrados, é indulta á los ladrones y á los asesinos.»

Decía la *Competente* del 19:

Las partidas carlistas pueden darse por concluidas. Sin embargo, un periódico tiene datos que aseguran que la insurreccion está aplazada, debiendo estallar de una manera más general del 21 al 23.»

He aquí, á nuestro entender el enigma de lo que pasó el domingo último en nuestra ciudad.

Reconcentrada la mayor parte de la guardia civil, el dia anterior, sin saberse por que, esperábase algun acontecimiento.

El Domingo por la mañana Teruel permanecia en su habitual tranquilidad: no habia el menor síntoma de que esta pudiera turbarse.

Pero á las tres de la tarde cundía por todas partes la incertidumbre el desasosiego.

Corrió la voz que se hacian prisiones; y con efecto la guardia civil trajo preso al dueño de una masía, distante media hora de la poblacion; y más tarde se prendió á un tal Blasco administrador del coche-correo de Valencia.

La casa del abogado D. José de Soto, estaba por la tarde vigilada por agentes de policia.

Como los presos son carlistas, sus compañeros y familias, han tenido el susto consiguiente; y se dice que muchos de ellos se hallan ocultos.

Ignoramos los motivos que haya podido tener la autoridad superior para tomar las medidas que tomó el Domingo.

Pero sea lo que quiera, nosotros cree-

mos que los carlistas de Teruel no tienen bastante fuerza para intentar nada en la poblacion, siquiera no hubiera en ella ni un soldado ni un guardia civil.

Y de seguro, si nosotros fuéramos autoridad, no dejaríamos la mesa o la cama aunque se nos digera: «los carlistas de Teruel se sublevan.»

No comprendemos que, siendo derrotadas, desechas las partidas *carlistas* de Cataluña, intentasen los *carlistas* volver á las andadas el 21 al 23, al decir de los periódicos ministeriales.

Ello dirá.

MISCELANEA.

Leemos en la *Correspondencia*:

«El capitán general de Cataluña en telegrama que ayer dirigió al gobierno, anuncia que los revoltosos de aquel distrito han aplazado el movimiento que dicen proyectaban para mas adelante.

Así lo dice un colega.»

Y nosotros decimos: ¿quién habla de revoltosos, teniendo delante á los Serranos, á los Conchas, á los Topetas, á los Sagastas, que deben á las revueltas, á los motines y asonadas lo que hoy son?

Para vivir á gusto en nuestra tierra no hay como tener poca vergüenza y menos aprension. Así lo tienen acreditado ciertos aventureros y explotadores de la cosa pública.

Toma incremento y tiene visos de próxima certeza, aquello que dijo *El ton-*

DESCRIPCION CIENTIFICO-ENCICLOPEDIA

DE UN LUGAREJO QUE SE LLAMA

TORTAJADA.

(Continuacion.)

Caza, reciproco: pararse de cansadas las aves que van volando, ó caer la caza en algun sitio ó lugar.

Jurisprudencia, frase: *Dar por quite*: dar por libre de alguna obligacion, carga, tributo, pena.

Marina: alcanzar caber ó permitir: y así se dice: el viento y la marea dan para hacer tal ó cual maniobra. --*Dar al través*: tropezar la nave por los costados en alguna roca ó costa de tierra. --*Dar fondo*: echar el ancla. --*Darse á la vela ó dar la vela*: partir el buque.

Milicia: *dar humazo*: interrumpir á los sitiados la comunicacion de los minadores enemigos, por medio de un hornillo próximo á las galerías de estos, cuya explosion las llena de humo y sofoca á los trabajadores.

--*Dardada*: herida ó golpe ocasionado con el dardo.

Dardo: sustantivo masculino: arma arrojadiza parecida á una lanza pequeña y delga-

to de *Peraoense*, en nuestro número del 20, bajo el epigrafe «una noticia que corre.»

Ya no corre la noticia, vuela.

Está en vias de egecucion; y segun nuestros barruntos el hecho quedará consumado, quizá, antes de tres dias.

Nuestro ajuntamiento, debè estar contento y satisfecho: contento, porque sus individuos, no perderán sueldo ni adelala, y podrán dedicarse con mas asiduidad á trabajar para comer; satisfecho, porque deja el pabellon bien puesto, y no cede ante escigencias absurdas, inconvenientes.

3 Segun tenemos entendido, nuestro municipio ha sido multado, y será suspenso por haberse atrevido á decir de una manera respetuosa, digna y decorosa, que habia visto con disgusto, el modo poco conveniente con que su presidente habia sido tratado en aquel sábado de feliz recordacion.

Parece que este hecho ha sido calificado de político é ir respetuoso por los modernos anfitriones politico-administrativos.

Si á nuestro ayuntamiento se le castiga por esto, esperamos ver como se castiga:

A la diputacion provincial de Granada que, al decir de un periódico ha dado un voto unánime de censura contra el gobernador Sr. Alau, por los excesos cometidos en las elecciones de Guadix, Albuñol y otros puntos:

A diez y seis diputados provinciales de Zaragoza, que contra diez y ocho votaron para que se pasase á la audiencia un oficio, poniendo en su conocimiento la falta cometida por el gobernador de la provincia, suspendiendo

da, que se tiraba con la mano para herir á distancia. --Metáfora: injuria, sátira sarcasmo. --Refran: *este tira dardos que se precia del arado*: enseña que el buen labrador, como habituado á la fatiga, suele ser muy buen soldado.

--Artes y oficios: arpon de pesca.

Astronomia: flecha.

Botánica: nombre de los pelos punzantes de la ortiga.

Milicia: Dardo incendiario: especie de media pica, armada de fuegos artificiales, que se tira contra todos los objetos combustibles.

Zoología: estremidad de la cola de los escorpiones; y tambien la pieza principal del aguijon de los himenópteros. --Pez de agua dulce del género de cipriac que rara vez pasa de un pie de largo: es parduzco por el lomo y blanco por el vientre: su carne es ligera y fácil de digerir, pero esta llena de espinas.

--Darro: geografía España: lugar de 170 vecinos, situado en la provincia de Granada á 7 1/2 leguas de la capital. --Rio situado en la misma provincia: nace á 2 leguas de la capital y va á unirse al Genil. Sus orillas son frondosas, sus aguas puras y saludables y sus arenas arrastran algunas partículas de oro.

--DARTO: sustantivo masculino: Botánica: gé-

desde el 1.º hasta el 16 de Abril la convocatoria de la diputacion:

Y por último á la diputacion provincial de Valladolid que, por unanimidad aprobó la siguiente proposicion: «Los que suscriben proponen á la escensitísima diputacion provincial se sirva acordar que ha sabido con profundo sentimiento la conducta arbitraria observada por el Sr. Gobernador de la provincia D. Pedro Otter y Cánovas, con el diputado D Benito Moreno.

Las diputaciones provinciales, lo mismo que los ayuntamientos son cuerpos económicos administrativos.

Hacemos observar esto, porque castigándose tan severamente al municipio turolense, esperamos ver que castigo se impone á las diputaciones provinciales de Valladolid, Granada y Zaragoza.

De *El Volante de Madrid* tomamos los siguientes sueltos:

Fijense nuestros lectores en las siguientes líneas que publica *La Correspondencia*.

«Después de tanto como se ha hablado respecto de coacciones electorales, abusos etcétera, ahora resulta que la nueva legislatura va á ser una de las que mayor número de actas completamente limpias se han presentado.»

¿De verdad? ¿qué nos cuenta V. señora Competente? ¿con que las más limpias? ¡oh!

¿A qué llamará sucias *La Correspondencia*? ¿Qué estómago!

Sin que nos atrevamos á creerlo, á continuación copiamos un suelto ministerial.

«El señor ministro de Gracia y Justicia presentará á las futuras córtes un proyecto reformando, en sentido mas liberal, la legisla-

nero de plantas de la familia de las solanáceas cuyo tipo es un arbolito de la India. Su corteza es aromática y rojiza, sus ramas ascendentes, sus hojas alternas y sus flores dispuestas en racimos axilares.

--DATA: sustantivo femenino: la nota del tiempo y lugar en que se firma el instrumento ó carta: colócase al principio ó al fin.

--Cualquiera partida ó partidas que componen el descargo de lo recibido. --La partida de tabaco que entrega la tereña á cada estanco para que se espenda al público. --Antiguado: permiso por escrito para hacer alguna cosa. --Locucion, adverbio: *de buena ó mala data*: junto con los verbos *estar, si, quedar* y otros, significa irse mejorando ó arrojando alguna cosa: se usa mas en mala parte.

--DATAR: verbo activo: poner fecha: neutro: tener fecha, comenzar á contarse desde alguna fecha. --reciproco: poner en los libros de asiento las partidas de descargo.

--DATO: sustantivo masculino: antecedente necesario para llegar al conocimiento exacto de alguna cosa, ó para deducir las consecuencias legítimas de algun hecho. --Documento, testimonio, fundamento.

(Continuará.)

ULTIMA HORA.

cion que hoy rige en materia de delitos de imprenta.

¡Puede!

Ayer tarde se ha dicho por personas allegadas al Ministerio, que este pensaba, de aquí al lunes, reducir á prision á todos los carlistas de importancia en Madrid y provincias.

El alcalde de Benifaraig habrá entusiasmado al Sr. Sagasta con su famoso bando corto, pero es precioso.

«De órden del señor alcalde se hace saber que todo el que hable del gobierno, lo prenderá y llevará atado al señor gobernador.

Tan buen efecto produjo la alocucion, que el candidato ministerial obtuvo en dicho pueblo seis veces mas votos que electores cuenta el censo.

¡Apreciale alcalde!

Parece cosa resuelta que la presidencia del Senado sea conferida al antiguo fiel de fechos de Griegos.

¡Pues no faltaba mas!

Las grandes columnas son para sostener los grandes edificios.

¿Y cuál mejor para el objeto que la que, en boca de ciertos botarates, sigue en órden de poder al mismo Dios?

¡A LOS TOROS... A LOS TOROS!

Por fin ha quedado zanjada la cuestion de toros. Segun nos ha manifestado la empresa; habrá dos magnificas corridas en los dias treinta y treinta y uno de Mayo, en las que se lidiarán doce toros de acreditadas ganaderías de Navarra. Las cuadrillas estarán bajo la direccion de los espadas Gonzalo Mora y Gregorio Lopez Calderon. Habrá vistosas moñas y banderillas de lujo.

PRECIOS á que se vendieron los granos en el dia de ayer en el Almudí público de esta capital.

	Rls.	cénts.
Trigo candeal, fanega.	35	»
Id. chamorra.	37	»
Id. jeja.	31	»
Id. royo.	30	»
Id. morcacho.	23	»
Centeno.	18	»
Cebada.	17	»
Maiz.	22	»
Avena.	12	»

El 21 á las doce de la noche apareció sublevada en Calamocha una partida carlista, cuyo número de individuos se ignoraba en las primeras horas.

A las 8 de la mañana del 22, se hizo subir el número de los sublevados á 150.

En la misma hora salió de Calamocha con direccion á Navarrete.

La seccion de guardia civil de caballería que había salido de esta capital para aquel punto el mismo día 21, retrocedió desde Monreal en virtud de órden recibida.

De cuatro compañías del ejército que venian de Zaragoza á esta capital y se hallaban en Daroca, al tener noticia de la sublevacion, quedóse una compañía en dicha ciudad, y salieron precipitadamente hacia Calamocha las tres restantes.

Durante todo el dia de ayer no se tuvo noticia segura del levantamiento de ninguna otra partida en la provincia, si bien, como sucede siempre en tales circunstancias, se habló mucho y se mintió mas.

En la tierra baja continuaba inalterable la tranquilidad pública á las altas horas de la pasada noche.

Una gravísima noticia vino anoche á preocupar la atencion pública.

Con referencia á partes oficiales, se dijo que D. Juan José Catalan, secretario que fué, desde la revolucion hasta hace pocos meses, del gobierno civil de esta provincia, murió ayer tarde á consecuencia de heridas recibidas.

La circunstancia de habitar en Bello, pueblo que, como nuestros lectores saben, se halla casi en el centro de la comarca en que ha tenido lugar la insurreccion carlista, fué motivo para que todos se entregasen á formar conjeturas sobre este gravísimo suceso, que á reconocer como causa motivos políticos, imprimiria indudablemente al movimiento carlista un aspecto muy parecido al que tuvo la guerra civil de los siete años.

Esperamos conocer detalles para juzgar con pleno conocimiento de los hechos.

Por de pronto hay que lamentar ya una víctima liberal.

Parece que con las fuerzas que han salido de Zaragoza y las de esta capital, son cuatro las columnas que van

en persecucion de la partida sublevada en Calamocha.

Anteanoche vinieron presos por la guardia civil los siete individuos que en Villastar componían la Junta local carlista.

Tambien en Teruel continuaron ayer las prisiones de personas significadas como carlistas.

Sé esperaban presos por la misma causa de Albarracin y otros puntos.

Ayer tarde se aseguraba eran diez y seis los detenidos en el edificio del Seminario, entre ellos dos canónigos, un párroco y un beneficiado, los cuatro de esta capital.

Se aseguraba ayer noche que al detenido Blasco, de quien hacemos mencion en otro lugar, se le habian ocupado varios documentos que lo comprometian gravemente, y acaso comprometieran tambien á otros correligionarios suyos.

A la hora de cerrar el número sabemos que por Monteaguado pasó ayer un grupo de 12 hombres sublevados con direccion sin duda á incorporarse al grueso de la partida de Calamocha.

No se tienen aun detalles acerca de la muerte de D. Juan José Catalan.

ANUNCIOS.

Se vende un PIANO horizontal de muy buenas condiciones. En la imprenta de este periódico se dá razon.

En la imprenta de Baquedano, se ha recibido el almanaque de EL COMBATE, para el presente año á 4 rs. ejemplar, ilustrado por Ortego, Sojo y Mariani, con artículos y Fotografías de los redactores del periódico arriba citado y tambien se admiten suscripciones á dicho periódico EL COMBATE, por 18 reales trimestre y al GIL BLAS, periódico satírico por 8 reales trimestre.

Se sigue vendiendo á dos reales, el almanaque de la Ametralladora y el calendario de D. Joaquin Yagüe á cuatro cuartos uno, como tambien las obras del ciudadano Roque Bárcia.

Imp. de La Concordia.